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Национальные проекты  

Вице-премьер пообещал Мурманской области больше денег на дороги 

СеверПост. 25 09 2019 16:32 |  

Мурманская область получит дополнительное финансирование на 

ремонт дорог, сообщил в Instagram глава региона Андрей Чибис. 

«Наш регион завершил работы по национальному проекту «Безопасные 

и качественные автомобильные дороги» в числе первых в стране - 3 сентября 

все дороги, которые мы делали за деньги нацпроекта, были завершены», - 

написал он. 

Андрей Чибис подчеркнул, что речь идёт «именно о нацпроекте, ещё 

идут работы по муниципальным контрактам, в том числе, это 

дополнительные работы, которые проводят на экономию в результате 

торгов». 

По его словам, кроме Мурманской области, полностью закончили 

работы только три региона. 

Благодаря этому регион получит дополнительные средства на дороги. 

«Такое решение сегодня на проектном комитете по нацпроекту озвучил 

вице-премьер Максим Акимов», - сообщил глава Мурманской области. 

Напомним, мурманчане недовольны качеством ремонта дорог. 

Первоисточник: https://severpost.ru/read/84740/ 

 

https://severpost.ru/read/84740/
https://www.instagram.com/p/B21dvIGC7-o/?igshid=144mbt0eiruk4&utm_source=fb_www_attr
https://severpost.ru/read/84576/


Международные отношения 

Встреча Арктического совета пройдет в России с 30 сентября по 2 

октября 

РИА Новости, 25.09.2019 11:15 || Вера Костамо 

МОСКВА, 25 сен - РИА Новости. Международная встреча 

представителей Арктического совета пройдет в России с 30 сентября по 2 

октября, сообщает пресс-служба аппарата Совбеза РФ. 

"Тридцатого сентября – 2 октября под эгидой Совета Безопасности 

России состоится VIII международная встреча представителей государств-

членов Арктического совета, стран-наблюдателей Арктического совета и 

зарубежной научной общественности", - говорится в сообщении. 

Сообщается, что на встрече планируется обсудить вопросы 

международного сотрудничества в области обеспечения стратегической 

стабильности арктического региона, основные проблемы развития его 

транспортной инфраструктуры, а также тематику устойчивого развития 

Арктики. 

Добавляется, что делегацию РФ возглавит секретарь российского 

Совбеза Николай Патрушев. 

<> 

Первоисточник: https://ria.ru/20190925/1559098749.html 

 

Айсен Николаев провел рабочую встречу с Генеральным консулом 

Китайской Народной Республики в г. Хабаровске 

Официальный информационный портал Республики Саха (Якутия), 25.09.2019 

18:23 

 

Глава Якутии Айсен Николаев 25 сентября провел рабочую встречу с 

Генеральным консулом Китайской Народной Республики в г. Хабаровске 

господином Цуй Гоцзе.  

<> 

Айсен Николаев сообщил, что Северный форум по устойчивому 

развитию планируется трансформировать в постоянно действующую 

экспертную площадку для развития межрегионального и международного 

сотрудничества приполярных государств и стран, желающих участвовать в 

развитии Севера и Арктики. Он также выразил уверенность, что в будущем к 

работе Северного Форума может присоединиться и провинция Хэйлунцзян, 

которая ранее была его постоянной участницей.  

<> 

Первоисточник: https://www.sakha.gov.ru/news/front/view/id/3070247 
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Северный форум по устойчивому развитию: Якутия может стать 

мостом, соединяющим Арктику и Азию  
ЯСИА, 25.09.2019 18:50  

Эксперты из приполярных и азиатских стран собрались на Северном 

форуме по устойчивому развитию. Модератором первой сессии по 

социально-экономическому развитию регионов была министр экономики 

Якутии Майя Данилова. Участники сессии обсудили возможность регионов 

синхронизировать свои действия с целью ускорения траектории движения 

регионов к целям устойчивого развития, сообщили ЯСИА в пресс-службе 

Минэкономики. 

На пленарном заседании форума выступил глава Якутии Айсен 

Николаев. «Арктические регионы имеют общие характеристики: это суровый 

климат, хрупкая экосистема, большие расстояния между малонаселенными 

районами, у большинства — огромные запасы природных ресурсов, а также 

разнообразие языков и культур народов – основных бенефициаров развития 

Арктики. Якутия может стать мостом, соединяющим два макрорегиона 

планеты для консолидации энергии и ресурсов для их динамичного развития. 

Мы понимаем высоту этой миссии и готовы расширять партнерство в рамках 

Северного форума и международного сотрудничества Российской 

Федерации», — подчеркнул Айсен Николаев. 

<> 
 Первоисточник: http://ysia.ru/severnyj-forum-po-ustojchivomu-razvitiyu-yakutiya-

mozhet-stat-mostom-soedinyayushhim-arktiku-i-aziyu/ 

 

Отправлена первая партия ядерных отходов с «Лепсе» 
СеверПост, 25.09.2019 14:31  

Сегодня с плавбазы «Лепсе», многолетнего хранилища отработавшего 

ядерного топлива атомных ледоколов, отправлена на переработку первая 

партия отходов. 

Первая транспортировка радиоактивного топлива с ПТБ «Лепсе» 

началась на предприятие по хранению и переработке радиоактивных отходов 

ПО «Маяк». 

В осуществлении проекта по решению проблемы «Лепсе» участвовала 

и Норвегия, внеся более 26 миллионов норвежских крон. 

Об этом на торжественной церемонии сегодня напомнил генконсул 

Норвегии в Мурманске Эрик Сведал. 

«Первая отгрузка ОЯТ из «Лепсе» - важная веха в международном 

сотрудничестве с Россией в области ядерной и радиационной безопасности. 

Норвегия гордится, что таким образом внесла свой вклад в защиту здоровья 

людей и окружающей среды на Крайнем Севере», - сказал Эрик Сведал. 

<> 

В 1990 году её поставили к причалу Атомфлота, где судно долгие годы 

ожидало принятия решения о разгрузке и утилизации. Утилизация началась 

более пяти лет назад — в июле 2014 года. 
Первоисточник: https://severpost.ru/read/84727/ 

http://ysia.ru/severnyj-forum-po-ustojchivomu-razvitiyu-yakutiya-mozhet-stat-mostom-soedinyayushhim-arktiku-i-aziyu/
http://ysia.ru/severnyj-forum-po-ustojchivomu-razvitiyu-yakutiya-mozhet-stat-mostom-soedinyayushhim-arktiku-i-aziyu/
http://ysia.ru/author/ysia/
http://ysia.ru/severnyj-forum-po-ustojchivomu-razvitiyu-yakutiya-mozhet-stat-mostom-soedinyayushhim-arktiku-i-aziyu/
http://ysia.ru/severnyj-forum-po-ustojchivomu-razvitiyu-yakutiya-mozhet-stat-mostom-soedinyayushhim-arktiku-i-aziyu/
https://severpost.ru/read/84727/


В Швеции начались «Баренц Рескью-2019» 

МК Мурманск, 25.09.2019 12:25 || ПАВЕЛ КОНДРАТЬЕВ  

24 сентября в городе Кируна состоялось торжественное открытие 

международных учений спасательных служб России, Швеции, Норвегии и 

Финляндии «Баренц Рескью-2019». Россию представляет группировка ГУ 

МЧС по Мурманской области. 

<> 

Также в программе тематические семинары и круглые столы, где будут 

обсуждаться вопросы предупреждения и ликвидации ЧС, обучения 

населения в области безопасности, а также международного взаимодействия 

в Арктике. 

Учения проводятся с целью установления сотрудничества при 

экстренном реагировании и осуществления управления смешанными 

многонациональными командами в обстановке чрезвычайной ситуации. 

Первоисточник: https://murmansk.mk.ru/politics/2019/09/25/v-shvecii-nachalis-barenc-

reskyu2019.html 

 

Оборона и безопасность 

Минобороны РФ доставило в Арктику 30 тысяч тонн грузов 

Политика сегодня, 25.09.2019 13:23 || Виктория Разумовская  

Новая Земля. Они доставили 30 тысяч тонн военных и строительных 

грузов. 

В военном ведомстве отметили, что на борту судов находились 

строительные материалы, вооружение, военная техника. В частности, в 

поселок Белушья Губа на Новой Земле были доставлены материальные 

средства для оборудования новой школы. В основном суда загружались в 

портах Мурманска, Архангельска, Владивостока, Ванино, Петропавловска-

Камчатского.  

Из региона в рамках программы по очистке было вывезено около трех 

тысяч тонн металлолома и устаревшей техники. 

«Оборонлогистика» определена единственным исполнителем 

осуществляемых Минобороны РФ работ и услуг в 2019 и 2020 году, 

связанных с доставкой грузов в Арктическую зону РФ и Дальневосточный 

регион. 

Первоисточник: https://polit.info/470053-minoborony-rf-dostavilo-v-arktiku-30-

tysyach-tonn-gruzov 

 

ЕС глубоко засомневались в НАТО 

ИА REX, 25.09.2019 14:15  

После неудавшихся попыток США продемонстрировать своим 
европейским союзникам "ядерный зонтик", а также успешного проведения 
РФ учений "Океанский щит-2019" (по ограничению возможностей 
заокеанских членов Альянса оперативно наращивать свои боевые 

https://murmansk.mk.ru/politics/2019/09/25/v-shvecii-nachalis-barenc-reskyu2019.html
https://polit.info/470053-minoborony-rf-dostavilo-v-arktiku-30-tysyach-tonn-gruzov
http://www.iarex.ru/news/70392.html


возможности в Европе) страны ЕС глубоко засомневались в НАТО и 
возможной помощи из Америки, сообщает ТГ-канал "Сводки Арктики". 

Все больше появляется заявлений европейских политиков и генералов 
о необходимости строительства в Европе собственных вооруженных сил, без 
дорогостоящего и неэффективного участия в них армии США. 

Одним из таких признаков стало заявление министра обороны 
Норвегии Франка Бакке-Йенсена о том, что его страна присоединяется к 
общеевропейскому оборонному сотрудничеству для получения военной 
помощи в случае возникновения кризисной ситуации. 

Норвегия сразу же поспешила заявить, что в этом нет никакой замены 
НАТО. Но мы-то понимаем..., что участие Осло в европейской политике 
безопасности без США может привести к постепенному уходу от тесного 
сотрудничества с Вашингтоном, превратившегося в сплошное разочарование 
и обострение отношений с Россией. 

Первоисточник: http://www.iarex.ru/news/70392.html 

 

Энергетика 

Эксперты: освоение шельфа Арктики невыгодно при ценах на нефть 

ниже $100 за баррель  

ТАСС, 25.09.2019 16:57 || Полина Гриценко 

МОСКВА, 25 сентября. /Корр. ТАСС Полина Гриценко/. 

Правительство России в августе вернулось к обсуждению открытия доступа 

частных и иностранных компаний к шельфу Арктики, который сейчас могут 

разрабатывать только подконтрольные государству "Газпром" и "Роснефть". 

По мнению вице-премьера РФ Юрия Трутнева, сейчас территория 

Арктики освоена недостаточно и доступ иностранцев поможет решить эту 

проблему. Однако рентабельность проектов возможна только при удвоении 

цены на нефть и серьезных налоговых льготах, при текущей стоимости нефти 

и отсутствии необходимых технологий расширение доступа к шельфу не 

ускорит его развитие, участвовать в арктических проектах все еще слишком 

дорого и потенциально невыгодно, считают опрошенные ТАСС эксперты. 

Вопрос цены. По мнению директора Фонда национальной 

энергетической безопасности (ФНЭБ) Константина Симонова, решение 

рассмотреть возможность доступа частных компаний на арктический шельф 

"абсолютно разумное и оправданное", но принимается оно в неподходящий 

момент, когда сошлись все негативные факторы. "Цены на нефть пока весьма 

далеки от прогнозной себестоимости арктического шельфа. Точно никто не 

знает, какая там будет себестоимость, но, скорее всего, все это будет 

происходить по принципу сланцевой нефти в США: надо "ввязаться в драку" 

сначала, а потом уже смотреть. Но однозначно цена будет не ниже $110-120 

за баррель — это себестоимость, ниже никак", - сказал он, отметив, что цены 

на нефть сейчас для Арктики очень низкие, и в перспективе еще могут 

опуститься. 

https://t.me/arcticinfo/824
https://tass.ru/ekonomika/6927654
https://tass.ru/ekonomika/6927654


С ним согласны и аналитики норвежской консалтинговой компании 

Rystad Energy. Несмотря на появление конкретных планов по разведке на 

арктическом шельфе (например, совместное предприятие "Новатэка" и 

"Газпром нефти" начнет работу на Северо-Врангелевском участке), в целом 

такие проекты для компаний сейчас нерентабельны. "Разработка и 

эксплуатация месторождений в Арктике в текущих ценовых условиях 

представляется невозможной. Несмотря на рост нефтяных котировок с 2015 

года, нового уровня цен недостаточно для рентабельного освоения 

арктического шельфа", - пояснила аналитик Rystad Energy Дарья Сурова. 

<> 

Первоисточник: https://tass.ru/ekonomika/6927654 

 

Роснефть в 2021г планирует начать бурение на Дерюгинском участке на 

шельфе Сахалина 

Интерфакс, 25.09.2019 10:19 

25 сентября. Interfax-Russia.ru - "Роснефть" в 2021 году планирует 

начать поисково-разведочное бурение на Дерюгинском участке на шельфе 

Сахалина, говорится в презентации гендиректора "РН-Шельф-Арктика" 

Вадима Руданца. 

Первая скважина будет пробурена на глубину до 6 км. 

<> 

"Подготовка к оценочному бурению, но уже морскому, идёт на 

месторождении Кайганско-Васюканское (море), которое было открыто в 

ходе геологоразведочных работ почти 15 лет назад. Отмечу, что это 

месторождение значительно удалено от берега, и его разработка требует 

технологических решений. Сейчас ведутся морские изыскания, выполняется 

концептуальное проектирование разработки месторождения, 

прорабатываются варианты морского обустройства за счёт применения 

новых технологий", - добавил он. 

"Роснефть" является участником проекта "Сахалин-1" по разработке на 

условиях СРП месторождений Чайво, Одопту-море, Аркутун-Даги и вместе с 

дочерними и совместными предприятиями владеет лицензиями на 12 

участков на шельфе острова Сахалин: Северный купол месторождения 

Одопту-море, Северная оконечность месторождения Чайво, Лебединское 

нефтегазоконденсатное месторождение, месторождение Кайганско-

Васюканское (море), Дерюгинский, Астрахановское море-Некрасовский, 

Северо-Венинское газоконденсатное месторождение, Восточно-

Прибрежный, Амур-Лиманский, Восточно-Кайганское месторождение, 

Центрально-Татарский, Богатинский. Кроме того, "Роснефть" владеет 

лицензиями на 5 участков на примагаданском шельфе - Магадан-1,2,3, 

Лисянский, Кашеваровский. 

Извлекаемые ресурсы углеводородов на участках шельфа Охотского 

моря по результатам аудита, выполненного компанией 

DeGolyer&MacNaughton по состоянию на 1 января 2019 года, составляют 1,7 

млрд т н.э., без учета ресурсов участков Амур-Лиманский, Богатинский и 

http://www.interfax-russia.ru/FarEast/main.asp?id=1067529
http://www.interfax-russia.ru/FarEast/main.asp?id=1067529


Центрально-Татарский, оцениваемых "Роснефтью" в объеме 651 млн. т н.э. 

Извлекаемые запасы в доле "Роснефти" составляют 104 млн т нефти и 

конденсата и 151,5 млрд куб. м газа.  

Первоисточник: http://www.interfax-russia.ru/FarEast/main.asp?id=1067529 

 

Азат Шамсуаров: "Мы готовы к более амбициозным целям по добыче" 

ИА Оружие России, 26.09.2019 6:00 

"ЛУКОЙЛ" планирует наращивать инвестиции в добычу нефти и газа в 

России - особенно в случае успеха проводимого в настоящее время 

эксперимента по переводу ряда месторождений на новый налоговый режим. 

Если же власти решат расширить доступ к шельфу, "ЛУКОЙЛ" рассчитывает 

воспользоваться и этими возможностями, используя накопленные в Арктике 

и на Каспии компетенции. Об эволюции в upstream компании и ближайших 

планах в интервью "Интерфаксу" рассказал старший вице-президент 

"ЛУКОЙЛа" по добыче нефти и газа Азат Шамсуаров. 

<> 

Первоисточник: https://www.arms-expo.ru/news/predpriyatiya/azat-shamsuarov-my-

gotovy-k-bolee-ambitsioznym-tselyam-po-dobyche/ 

 

Южная Корея увеличит импорт СПГ из РФ 

Агентство нефтегазовой информации, 25.09.2019 16:00 

Южно-Сахалинск, Дальний Восток. Республика Корея в ближайшие 

годы увеличит долю импорта сжиженного природного газа (СПГ) из РФ и 

уменьшит свою зависимость от энергопоставок с Ближнего Востока. Об этом 

заявил научный сотрудник рабочей группы "СПГ и Арктика" энергоцентра 

"Сколково" Джинсок Сун. 

"Мы видим серьезные перспективы сотрудничества стран АТР с 

российским Дальним Востоком, особенно после серии серьезных 

инцидентов, которые произошли на Ближнем Востоке", - цитирует РИА 

Новости эксперта. По его словам, диверсификация энергопоставок позволит 

снизить зависимость от Ближнего Востока. Спикер заявил, что северный 

маршрут из России очень важен для азиатских стран, он безопасен и 

позволяет снизить зависимость от других поставщиков. 

"Корейское правительство также хочет уменьшить зависимость от 

нынешних поставщиков, увеличивая долю российского и американского 

СПГ в своем энергобалансе", - добавил спикер. Он уточнил, что такие планы 

базируются, в том числе, на ценах на этот вид топлива. 

<> 

Первоисточник: http://www.angi.ru/news/2874990-Южная-Корея-увеличит-импорт-

СПГ-из-РФ/ 
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Северный морской путь 

Контейнеровоз «Спарта III» доставил по Севморпути груз из Китая в 

Европу 

Российское судоходство, 25.09.2019 11:49 

Теплоход «Спарта III», самый крупный контейнеровоз в составе флота 

ООО «Оборонлогистика», доставил проектный груз из Китая в Европу, 

пройдя по Северному морскому пути. Сокращение расстояния по маршруту 

СМП составило 27%, а экономия времени достигла 10 дней. 

 Как сообщает пресс-служба компании, достигнута также экономия на 

топливе и на охране, поскольку судно миновало пиратоопасные регионы. 

Суммарная экономия на рейсе составила 300 000 €. 

<> 

Универсальные сухогрузы «Спарта», «Спарта II» и «Спарта III» 

предназначены для работы на дальних маршрутах, включая кругосветное 

плавание. Суда прошли модернизацию, в ходе которой было установлено 

новое радиооборудование, позволяющее получать информацию о 

метеорологической обстановке и оптимизировать расходы при выполнении 

морскими перевозками. 

<> 

Первоисточник: http://rus-shipping.ru/ru/transport/news/?id=38132 

 

Северный морской путь как важнейший инструмент развития 

российской Арктики 

 Слово и дело, 25.09.2019 18:13 || Артем Филиппов  

<> 

Согласно новым данным, опубликованным в сентябре, практически все 

крупные порты на арктическом побережье России испытывают значительное 

увеличение объемов грузооборота. В Сабетте, новом порту на полуострове 

Ямал, за первые восемь месяцев 2019 года годовой рост грузов составил 

100%. По данным Ассоциации морских торговых портов России, за этот 

период в Сабетте были перевалено 18,4 млн. тонн грузов. 

Рост грузопотока в Сабетте был обусловлен поставками сжиженного 

природного газа с завода «Новатэк» на Ямале. Ожидается, что к концу года 

флот из 15 крупных перевозчиков ледового класса Arc7 (способных к 

самостоятельному плаванию в однолетних арктических льдах толщиной в 

1,4-1,7 метра) будут курсировать к терминалу и обратно с целью доставки 

СПГ. 

Мурманск, один из главных российских портов Заполярья, также 

продемонстрировал по состоянию на начало сентября рост грузооборота на 

3,6% – до 41,5 млн. тонн. Через порт в Кольском заливе в основном идет 

уголь, а также строительные и обработанные материалы, произведенные 

мощной горнодобывающей и металлургической промышленностью региона. 

Позитивные данные о развитии мурманского морского торгового порта 

http://rus-shipping.ru/ru/transport/news/?id=38132
http://rus-shipping.ru/ru/transport/news/?id=38132
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следуют за впечатляющими результатами прошлого года, когда итоги 

деятельности региональных терминалов оказались лучшими за несколько 

десятилетий. В 2018 году мурманский порт обработал 60,1 млн. тонн грузов, 

что на 18,1% больше, чем годом ранее. 

Нефтяной терминал в Варандее также продемонстрировал рост в 

первой половине 2019 года. Расположенный на побережье Печерского моря, 

он обработал 4,8 млн. тонн грузов, что на 6,6% больше по сравнению с 2018 

годом. Варандейский морской отгрузочный терминал предназначен для 

экспорта нефти, добываемой в Тимано-Печорской нефтегазоносной 

провинции. 

По статистике Ассоциации морских торговых портов, операторы 

морских терминалов арктического бассейна России за период январь-август 

2019 года перегрузили 68,9 млн. тонн грузов, что на 19,4% больше по 

сравнению с аналогичным периодом в 2018 году. В том числе до 20,6 млн. 

тонн увеличился объем перевалки сухогрузов (рост на 3,6%), а перевалка 

наливных грузов выросла до 49,2 млн. тонн (+27,4%). 

<> 

Объем перевозок по СМП неуклонно растет все последние годы, и если 

на пике его использования в советское время (1986 год) было провезено 6,4 

тыс. тонн грузов, то после спада 1990-х и начала 2000-х годов эти показатели 

были уверенно перекрыты: в 2016 – 7,2 тыс. тонн, в 2017 – 10,6, в 2018 – 18. 

В перспективе ежегодные объемы грузоперевозок по Севморпути должны 

достигнуть 80 тыс. тонн к 2024 году. 

<> 

Первоисточник: https://slovodel.com/538860-severnyi-morskoi-put-kak-vazhneishii-

instrument-razvitiya-rossiiskoi-arktiki 

 

Транспортные системы 

Ученые РГО проверяют возможность строительства железной дороги до 

Норильска 

Енисей ТВ, 25.09.2019 17:21 || Мария Антюшева 

Бескрайняя тундра вокруг Норильска — завораживающая и опасная. 
Смогут ли когда-нибудь пройти по ней поезда, или её земля не выдержит 
такой нагрузки? Выяснить это должна группа учёных Русского 
географического общества. Они приехали сюда, чтобы изучить свойства 
местной почвы. 

<> 
Экспедиция должна проработать три варианта строительства железной 

дороги от Уренгоя до Норильска. Один из путей проходит по знаменитой 
«503-ей стройке», брошенной после смерти Сталина. Дорога может пройти 
через Янов Стан, Туруханск, Игарку, Снежногорск и конечно Норильск. 
Второй вариант, предложенный РЖД, проходит только через город 
Новозаполярный, Русское месторождение и Курейку. До Норильска этот 
путь не дойдет. Третий вариант предложили сами учёные. По мнению 

https://slovodel.com/538860-severnyi-morskoi-put-kak-vazhneishii-instrument-razvitiya-rossiiskoi-arktiki
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специалистов, он экономически выгоднее и затрагивает больше территорий, 
на которых крупные компании уже ведут добычу нефти и газа. Ну и самое 
главное — он доходит до Дудинки. 

<> 
Следующая цель экспедиции — Дудинка, затем Игарка. Всего учёным 

предстоит установить датчики в 19 разных точках. И любая из них может 
однажды стать частью Трансполярной магистрали. 

Первоисточник: https://www.enisey.tv/news/post-17662/ 

 

Промышленность и технологии  

«Альтиус-У» - вызов американским беспилотным гигантам 

Еженедельник «Звезда», 25.09.2019 10:55 || Алексей Курильченко  

<> 
В конце августа, Министерство обороны Российской Федерации 

опубликовало видео с первого тестового полёта новейшего российского 
беспилотного тяжёлого летательного аппарата «Альтиус-У». Данная модель 
была разработана в рамках проекта «Альтаир» и является результатом 
многолетней работы ОКБ имени М.П. Симонова. 

Проект «Альтаир» был создан не только ради военных целей. Ряд 
моделей разрабатываются и для гражданского рынка. Например, 
сверхтяжёлый беспилотник, названный в честь всего проекта - «Альтаир». 
Аппарат должен выйти на международный рынок в 2020 году. Его задача - 
патрулирование больших территорий.  

<> 
Помимо этого, возможностями гражданской версии «Альтаира» 

заинтересовались российские учёные в Арктике. Беспилотник поможет 
полярникам решать задачи, связанные с метеорологической ситуацией, 
экологией, а также проводить мониторинг состояния озонового слоя Земли. 

<> 

Первоисточник: https://zvezdaweekly.ru/news/t/20199161040-Liz4U.html 

 

Российские ученые создали композитный материал на основе льда для 

работы в Арктике 

ТАСС, 26.09.2019 5:08 

ТОМСК, 26 сентября. /ТАСС/. Ученые Томского государственного 

университета (ТГУ) совместно с коллегами из Москвы и Красноярска 

разработали композитный материал на основе льда, который можно 

использовать для создания мостов и площадок для буровых установок в 

арктической зоне. Об этом сообщил ТАСС советник гендиректора 

Всероссийского научно-исследовательского института авиационных 

материалов и руководитель лаборатории "Полифункциональные химические 

материалы" ТГУ Вячеслав Бузник. 

<> 

Первоисточник: https://nauka.tass.ru/nauka/6930561 
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Ремонт в поле, посадка на грунт 

Российская газета, 25.09.2019 19:35 || Наталия Швабауэр  

Минпромторг подвел итоги открытого конкурса на выбор разработчика 
легкого многоцелевого самолета для местных воздушных линий. Им стал 
авиазавод, расположенный в особой экономической зоне "Титановая 
долина". Он получит 1,25 миллиарда рублей на НИОКР. 

<> 
- К сожалению, самолеты серии Ан-2 уже практически исчерпали свой 

ресурс и готовятся к списанию во всех авиакомпаниях в течение ближайших 
3-5 лет. Отсутствие полноценной замены может привести к тому, что в 
регионах просто не на чем будет летать, - говорит гендиректор 
екатеринбургского авиазавода Вадим Бадеха. - Кроме того, отрасли 
необходим самолет для обеспечения транспортной доступности в 
отдаленных районах и суровых условиях Арктики. 

У машины, которая еще не собрана вживую, уже нашелся 
потенциальный покупатель: авиакомпания из Якутии подписала соглашение 
с производителем, по которому согласна приобрести десять единиц техники 
до 2025 года. 

Первоисточник: https://rg.ru/2019/09/25/reg-urfo/uralskie-aviastroiteli-sozdadut-

alternativu-kukuruzniku.html 

 

Судостроение 

В октябре подпишут контракт на строительство пилотного танкера для 

«Арктик СПГ-2» 

СеверПост, 25 09 2019 12:14  

Контракт по строительству на судоверфи «Звезда» пилотного танкера 
для «Арктик СПГ-2» планируется подписать до конца октября. 

В этот же срок будет сделан первый аванс, до конца текущего года 
состоится подписание по ещё четырём судам, сообщил первый зам 
гендиректора, член правления «Совкомфлота» Евгений Амбросов. 

<> 
«Компания СМАРТ lng («Современный морской арктический 

транспорт») - совместное предприятие, которое мы создаем с «Новатэком» - 
будет совладельцем и лизингополучателем этих четырёх судов, которые 
будут строиться после первого пилотного судна», - добавил Амбросов. 

Представитель компании уточнил, что пилотное судно компания будет 
строить самостоятельно. Он напомнил, что финансирование будет 
осуществлять ВЭБ по лизинговой схеме. 

Первоисточник: https://severpost.ru/read/84717/ 
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Российская корабельная система электрообогрева не даст замерзнуть 

"Океанам" 

Mil.Press FlotProm - Морской ВПК, 26.09.2019 7:30 

Пограничные сторожевые корабли проекта 22100, шифр "Океан", 
оснащают российскими системами электрообогрева (СЭО). Об этом Mil.Press 
FlotProm сообщили в пресс-службе группы компаний "Би Питрон". Такие 
системы установят на корабли начиная с четвертого корпуса. "Океанами" 
предполагают заменить сторожевики проекта 1135 и пограничные 
сторожевые корабли (патрульные ледоколы) проекта 97, которые находятся в 
составе флота Погрануправления ФСБ России. 

<> 

Первоисточник: https://flotprom.ru/2019/337679/ 

 

Арктический туризм 

Россиянам не хватает денег для путешествия в Арктику 

Отдых в России, 25.09.2019  

В турсезон-2019 года нацпарк «Русская Арктика» принял у себя 1300 
туристов. Их них россиян было всего 65 человек, что составляет 5%. 

Большая часть интуристов — американцы, швейцары, австралийцы. И 
дело не в том, что русских не манит романтика Северного полюса. 
Безусловно, всем охота посмотреть на белых медведей, китов, моржей. Но 
путевка стоит от 1,8 до 2 миллионов рублей. Поэтому все северные красоты 
родной страны достаются иностранцам. 

Первоисточник: http://rustur.ru/rossiyanam-ne-xvataet-deneg-dlya-puteshestviya-v-

arktiku 

 

Норвежским школьникам Архангельск показался небольшим и 

быстрым 

Невские новости, 26.09.2019 07:44 

В Архангельск приехали с обменом опыта и погостить школьники из 
Норвегии. В столице Поморья подростки проведут три дня. Показывают 
достопримечательности Поморья и развлекают иностранных гостей ученики 
и учителя из гимназии № 6, сообщает 29.ru. 

Подростки приехали из города Вадсе. Кроме туристической цели 
посмотреть достопримечательности, школьники делятся своим опытом по 
работе в экологической сфере. Норвежцы работают над проектом «Климат и 
окружающая среда в Арктике». 

Первоисточник: https://nevnov.ru/region/Arkhangelsk/725609-norvezhskim-

shkolnikam-arkhangelsk-pokazalsya-nebolshim-i-bystrym 
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Социально-экономическое развитие 

Юрий Трутнев направил приветствие участникам Северного форума по 

устойчивому развитию 

Пресс-служба Главы Республики Саха (Якутия) и Правительства Республики Саха 

(Якутия), 26.09.2019 11:25 

Заместитель Председателя Правительства РФ – полномочный 
представитель Президента РФ в Дальневосточном федеральном округе Юрий 
Трутнев направил приветствие участникам и гостям Северного форума по 
устойчивому развитию. Форум, на площадках которого  больше ста 
экспертов, около пятидесяти из которых – зарубежные, обмениваются 
опытом и идеями по развитию северных и арктическх территорий, проходит 
в эти дни в Якутске. 

Юрий Трутнев отметил, что тема устойчивого развития становится 
одной из наиболее актуальных и без преувеличения ключевых тем 
современности. Особенно, по мнению полпреда, значимы вопросы 
устойчивого развития в экстремальных условиях регионов Севера и Арктики. 

«За свою историю международная организация северных регионов 
«Северный Форум», под эгидой которой проводится Форум, внесла 
огромный вклад в развитие сотрудничества арктических и северных 
регионов. Сейчас предстоит решать новые задачи и отвечать на новые 
вызовы», – сказал Юрий Трутнев и выразил уверенность, что Форум будет 
способствовать расширению сотрудничества регионов Севера и Арктики для 
решения экономических, социальных и экологических проблем. 

Также выразил надежду, что Форум станет ежегодным 
международным мероприятием, которое объединит регионы Севера и 
Арктики в решении проблем устойчивого развития. 

«Развитие приполярных территорий – наша общая задача, связанная с 
освоением Арктики, сохранением её уникальной природы и культурных 
традиций живущих здесь людей. Интерес к освоению арктических 
территорий проявляют и наши партнеры из Китая, Японии и Республики 
Корея. В этой связи особенно отрадно, что первый Форум проходит в 
Республике Саха (Якутия), которая в силу своего уникального 
географического положения может стать мостом, соединяющим 
Арктический регион и страны Азии», – подчеркнул Юрий Трутнев и пожелал 
участникам продуктивной работы. 

Первоисточник: https://www.sakha.gov.ru/news/front/view/id/3070638 

 

Орешкин предложил Карелии поставлять стройматериалы для 

проектов в Арктике 

ТАСС, 25.09.2019 07:33 

МОСКВА, 25 сентября. /ТАСС/. Поставка стройматериалов для 
арктических проектов может стать одной из точек экономического роста для 
Карелии, вошедшей в число десяти регионов России с наиболее низкими 
социально-экономическими показателями. Такое мнение выразил в беседе с 
ТАСС глава Минэкономразвития Максим Орешкин. 

https://www.sakha.gov.ru/news/front/view/id/3070638
https://www.sakha.gov.ru/news/front/view/id/3070638
https://tass.ru/ekonomika/6924749
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"Главное - всегда в каждом регионе найти точки роста экономики. 
Всем известен карельский щебень. Но, например, когда строился завод 
"Ямал-СПГ", Сабетта - порт, аэропорт, щебень использовался норвежский. 
Это вопрос логистики, вопрос эффективности использования тех ресурсов, 
которые есть. Сейчас в Арктике предстоит значительное количество новых 
строек, и важно, чтобы та же Карелия выступила поставщиком строительных 
материалов", - сказал он. 

По словам Орешкина, для эффективного использования ресурсов 
важно найти новые логистические решения. 

<> 

Первоисточник: https://tass.ru/ekonomika/6924749 

 

ФРДВ сможет направить неизрасходованные 15 млрд рублей на проекты 

в Арктике  

ТАСС, 25.09.2019 21:06 

МОСКВА, 25 сентября. /ТАСС/. Фонд развития Дальнего Востока и 

Байкальского региона (ФРДВ) в 2020 году сможет направить до 15 млрд 

рублей неизрасходованных средств на финансирование проектов в 

Арктической зоне РФ. Об этом говорится в проекте федерального бюджета 

страны на 2020 год и плановый период 2021 и 2022 годов, опубликованном в 

среду на официальном портале проектов нормативных актов. 
<> 
На пленарной сессии V международного арктического форума 

"Арктика - территория диалога" в апреле президент РФ Владимир Путин 
заявил, что ФРДВ может быть докапитализирован для финансирования 
арктических проектов. Было принято решение, что фонд выступит 
инвестором и организатором финансирования проектов в регионах 
Арктической зоны РФ. 

Первоисточник: https://tass.ru/ekonomika/6929338 

 

Минвостокразвития РФ разработало критерии отбора инвестиционных 

проектов для Арктики 

ТАСС, 25.09.2019 18:39 

МОСКВА, 25 сентября. /ТАСС/. Министерство Российской Федерации 

по развитию Дальнего Востока и Арктики определило порядок отбора 

инвестиционных проектов, которые планируется реализовать на территории 

Арктической зоны РФ. Проект соответствующего постановления 

правительства опубликован в среду на федеральном портале проектов 

нормативных правовых актов. 

Согласно предложенным критериям, пройти отбор сможет проект 

стоимостью от 300 млн до 100 млрд рублей, предполагающий создание и 

(или) модернизацию объектов инфраструктуры. Инвестиционный проект 

должен создавать рабочие места, а также соответствовать целям и 

направлениям социально-экономического развития Арктической зоны РФ. 

При этом объем государственной поддержки проекта не может 

превышать 20% заявленных частных инвестиций. Производственная 

https://tass.ru/ekonomika/6929338
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https://regulation.gov.ru/
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площадка инвестиционного проекта должна быть расположена на 

территории Арктической зоны РФ. 

Согласно проекту постановления, финансирование объектов 

инфраструктуры, необходимых для реализации инвестиционных проектов, 

может осуществляться с помощью предоставления юридическим лицам 

субсидий из федерального бюджета. 

Предполагается, что рассматривать и согласовывать перечень 

инвестиционных проектов, а также определять предельный лимит 

государственной поддержки будет президиум Госкомиссии по вопросам 

развития Арктики. 

Первоисточник: https://tass.ru/ekonomika/6928530 

 

Александр Терентьев: мы добыли золото там, где сделать это было 

практически невозможно 

Министерство РФ по развитию Дальнего Востока и Арктики, 25.09.2019 

В коротком интервью генеральный директор одной из ведущих 

золотодобывающих компаний России АО «Павлик» Сергей Терентьев 

рассказал о планах по наращиванию производства на ближайшие годы, о 

приоритете российских партнеров над иностранными, а также об истории 

происхождения названия «Павлик» и о том, что в любой отрасли всегда есть 

место для «маленького чуда». 

<> 

- На ВЭФ у нас состоялось подписание большого соглашения – кроме 

нас его подписали Министерство по развитию Дальнего Востока и Арктики, 

губернатор Магаданской области, компании «Русгидро» и «Газпромбанк». 

Это соглашение о намерениях по строительству второй очереди, которая 

позволит на месторождении перерабатывать уже 10 млн тонн руды и 

добывать не менее 12 тонн золота, что позволит компании войти в пятерку 

крупнейших золотодобывающих компаний страны, а также создать 

дополнительные рабочие места – на месторождении будут работать порядка 

2 тысяч человек. 

На этом мы не планируем останавливаться – сегодня наши геологи 

говорят, что они видят дополнительные запасы золота и мы надеемся, что в 

течение нескольких лет запасы увеличатся еще как минимум в 2 раза и мы 

построим не только вторую очередь, но и третью, и четвертую. Сумма 

инвестиций, которая ожидается во вторую очередь – около 300 млн долларов. 

<> 

- В Магаданской области сейчас отмечается рост добычи золота. Какие 

перспективы для отрасли вы видите в 20-х годах? 

- Если взять нашу последовательность – первое золото мы получили в 

2015 году, это была всего тонна, в 2016 году мы добыли уже около 4 тонн, в 

2017 – 6,5, в этом году мы планируем добыть около 7 тонн. Когда мы 

запустим вторую очередь мы планируем увидеть не менее 12, дай бог - 15-20 

тонн. 

<> 



- Кроме того, отрасль поддерживает общую нестабильность в мировых 

экономиках. Сегодня золото уже стоит на отметке 1550 долларов за 

тройскую унцию, и наш долгосрочный прогноз, который был дан 2-3 года 

назад – 2200-2300 долларов за тройскую унцию. Мы думаем, что это 

поддержит золотодобывающую отрасль всей Российской Федерации и 

привлечет в эту отрасль дополнительные инвестиции, позволит создать 

дополнительные рабочие места, также принесет новые налоги. 

<> 

Первоисточник: https://minvr.ru/press-center/news/23488/ 

 

Эксперты: налоговый вычет для соцобъектов Арктики снизит нагрузку 

на бюджет 

ТАСС, 26.09.2019 07:35 

ТАСС, 26 сентября. Инвестиционный налоговый вычет на социальные 

объекты для компаний-инвесторов, работающих в Арктике, инициатором 

введения которого выступила компания "Норильский никель", поможет 

развитию российского севера, считают опрошенные ТАСС эксперты по 

арктическим регионам. 

<> 

Первоисточник: https://tass.ru/ekonomika/6930709 

 

Биоресурсы 

Медвежий патруль - реальный сценарий. В Арктике нужны волонтёры, 

предупреждающие население о приближении хищников.  

Заполярная правда, 25.09.2019 16:26 

Всемирный фонд дикой природы (WWF) ожидает от властей 
арктических регионов России поддержки в финансовых и административных 
вопросах деятельности «медвежьих» патрулей, работающих на их 
территориях. Об этом сообщил ТАСС директор программы по сохранению 
биоразнообразия WWF России Дмитрий Горшков. 

По словам Горшкова, глобальные климатические изменения, связанные 
с потеплением и задержкой появления ледяного покрова, вынуждают белых 
медведей проводить всё больше времени на арктическом побережье. Это, в 
свою очередь, влечёт рост числа случаев опасного столкновения с человеком, 
а также повышает вероятность убийства хищников браконьерами. А значит, 
увеличивается и актуальность работы «медвежьих» патрулей - групп 
волонтёров, которые предупреждают жителей сёл о приближении белых 
медведей и принимают меры по выдворению хищников за пределы 
населенных пунктов. 

<> 

Первоисточник: http://gazetazp.ru/lenta/40884 
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Экология 

В Арктике практически исчез многолетний лед 

REGNUM, 25.09.2019 12:54 

Архангельск, 25 сентября 2019, 12:54 — REGNUM Ученые фиксируют 
ускорение таяния морских льдов в Арктике и Антарктике. Об этом ИА 
REGNUM сообщили в Севгидромете со ссылкой на данные Всемирной 
метеорологической организации (ВМО). 

Так, в период с 2015 по 2018 год протяженность льда в летний период в 
Арктике значительно сократилась, а показатели зимней протяженности 
достигли исторического минимума. 

«Многолетний лед практически исчез», — утверждают ученые. 
<> 
Как сообщало ИА REGNUM, в воскресенье, 22 сентября ВМО, ЮНЕП 

и другие организации выпустили совместный доклад, в котором призвали 
международное сообщество принять срочные и решительные меры по борьбе 
с изменением климата. В докладе отмечается, что последнее пятилетие стало 
самым жарким в истории метеонаблюдений. Сейчас средняя температура на 
Земле уже на 1,1 градус Цельсия выше средней температуры 
доиндустриального периода. Заметим, Парижское соглашение по климату 
предусматривает удержание повышения средней глобальной температуры в 
пределах 1,5 градуса. 

Первоисточник: https://regnum.ru/news/society/2729652.html.  

 

В Мурманске состоится экспериментальный сбор пластика 

МК Мурманск, 25.09.2019 12:45 

В Субботу 28 сентября, центр экологических инициатив "Чистая 
Арктика" совместно с АО "Управление отходами" проводят первый в городе 
сбор чистого пластика. 

<> 

Первоисточник: https://murmansk.mk.ru/social/2019/09/25/v-murmanske-sostoitsya-

eksperimentalnyy-sbor-plastika.html 

 

Таяние ледника Туейтса в Антарктиде поднимет уровень воды в 

Мировом океане на полметра 

LIGA news, 26.09.2019 

Арктический (антарктический, прим. ред.) ледник Туейтса угрожает 
обитателям земного шара глобальными разрушениями. К подобным 
умозаключениям эксперты пришли после того, как увидели интенсивное 
таяние ледяной глыбы. Согласно предварительным подсчетам, ежегодно 
ледник теряет порядка 800 метров от собственной площади. 

Ученые также подсчитали, что таяние данной ледяной глыбы может на 
4% ускорить уровень поднятия водных потоков в Мировом океане. К 
пребольшому сожалению, если 30 лет назад Арктика утратила всего 40 
миллиардов тонн льда, тогда на сегодняшний день этот показатель 
увеличился в 6-кратном размере. Этот ледник входит в пятерку наиболее 
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массивных скоплений льда на планете Земля, которые отвечают за 
видоизменение погодных кондиций на земном шаре. Чтобы Туейтса растаял, 
необходимо еще 150 лет, поэтому уровень воды в Мировом океане 
поднимется на 500 миллиметров лишь в 2170 году. 

Первоисточник: https://liganews.net/science/18106_1569426252 

 

Наука, культура и образование  

Экспедиция СФ впервые в мире прошла в Арктике безымянным 

проливом 

 Российская газета, 25.09.2019 11:18 || Светлана Цыганкова 

Впервые в мировой истории экспедиционный отряд Северного флота 
прошел морским проливом между островами Угольной Копи и Грили на 
Земле Франца-Иосифа. Раньше это делали либо по льду, либо на лодках. 

Как сообщил начальник пресс-службы Северного флота капитан 1 
ранга Вадим Серга, спасательное буксирное судно "Алтай" стало первым 
среднетоннажным судном, прошедшим этим безымянным проливом. Но 
вначале гидрографическая группа экспедиции его исследовала, замерила 
глубины и скорость течения. 

<> 

Первоисточник: https://rg.ru/2019/09/25/reg-szfo/ekspediciia-sf-vpervye-v-mire-

proshla-v-arktike-bezymiannym-prolivom.html 

 

Ученые планируют повторить исследования британского 

путешественника XIX века 

МИР 24, 25.09.2019 05:21 

Российские исследователи планируют продолжить изучение остатков 
обнаруженной в 2017 году яхты «Эйра» британского путешественника 
Бенджамина Ли Смита. Судно потерпело кораблекрушение в 1881 году. Для 
этого должны быть проведены новые экспедиции в акватории архипелага 
Земля Франца-Иосифа, сообщает ТАСС со ссылкой на руководителя проекта 
«Открытый Океан» Марию Гаврило. 

<> 

Первоисточник: https://mir24.tv/news/16379349/uchenye-planiruyut-povtorit-

issledovaniya-britanskogo-puteshestvennika-xix-veka 

 

В День государственности Якутии в «Триумфе» покажут масштабное 

театрализованное представление 

Якутия Daily, 25.09.2019 16:06  

27 сентября в ЦСП «Триумф» состоится масштабное театрализованное 
представление «Свет над Арктикой», приуроченное ко Дню 
государственности Якутии. Начало в 18.30, сообщает Минкульт республики.  

В театрализованном представлении примут участие известные артисты 
республики, профессиональные учреждения культуры, спорта и молодежи. 
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Мероприятие состоится в рамках Северного Форума по устойчивому 
развитию, который в эти дни проходит в Якутске.  

Первоисточник: https://yakutia-daily.ru/v-den-gosudarstvennosti-yakutii-v-triumfe-

pokazhut-masshtabnoe-teatralizovannoe-predstavlenie/ 

 

Нижегородские школьники вернулись с Северного полюса 

 ННТВ, 25.09.2019 13:15 || Дарья Кульбакина, Виталий Кудрявцев 

Нижегородские школьники вернулись с Северного полюса. К вершине 
планеты ездили за знаниями: изучили историю атомного ледокольного 
флота, выявили проблемы сохранения Арктики. Всего поездку на Северный 
полюс из разных уголков России совершили 68 школьников. Из них - шесть 
нижегородцев. Своими впечатлениями они сейчас делятся с остальными  

<> 

Первоисточник: http://nntv.tv/?id=187104 

 

Северо-Восточный университет определяет новые направления работы 

в Арктике 

REGNUM, 25.09.2019 09:13 

Якутск, 25 сентября 2019, 09:13 — REGNUM Совместные научные 
исследования, связанные с развитием Арктической зоны России, 
договорились провести Северо-Восточный федеральный университет и 
Проектный офис развития Арктики (ПОРА). Об этом 25 сентября сообщает 
пресс-служба вуза. 

«В университете существует очень сильная школа по мерзлотоведению 
— ее необходимо продвигать, так как во времена перестройки сфера 
перестала получать должное развитие», — отметил эксперт ПОРА Александр 
Воротников. 

По его словам, якутский вуз также обладает испытательным полигоном 
для тестирования техники в зимних условиях, что позволит расширить 
применение и выполнять проверку всей техники, которая применяется в 
Арктике. Предполагается, что научная работа будет проводиться в рамках 
создания научно-образовательного центра развития Арктики и Субарктики 
«Север». 

<> 
Первоисточник: https://regnum.ru/news/innovatio/2729211.html.  

 

Уникальный «Север». Айсен Николаев рассказал о целях создания 

Центра развития Арктики в Якутии-  

ЯСИА, 25.09.2019 18:45 Дьулустаан Сергеев 

Научно-образовательный центр развития Арктики и Субарктики 
«Север», который создан в Якутии указом главы республики, станет 
уникальным в своем роде. Об этом заявил Айсен Николаев в рамках 
Северного форума, который проходит в Якутске, сообщает ЯСИА. 

«Уникальность научно-образовательного центра, который создан по 
моей иницитаиве, заключается в том, что его деятельность будет направлена 
на исследования в области Севера — наших особенных климатических 
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условий, природных изменений, тех или иных технологий, поведения живых 
организмов и материалов при экстремально низких температурах», — 
подчеркнул Айсен Николаев. 

<> 

Первоисточник: http://ysia.ru/unikalnyj-sever-ajsen-nikolaev-rasskazal-o-tselyah-

sozdaniya-tsentra-razvitiya-arktiki-v-yakutii/ 

 

Выставка «Срочное погружение» в Полярном открылась под бой 

корабельного колокола  

Хибины.com, 25.09.2019 11:35  

Новая постоянная экспозиция в городском историко-краеведческом 
музее стала подарком к 120-летию Полярного. Выставка рассказывает об 
истории легендарного полярнинского объединения дизельных подводных 
лодок Северного флота. Проект «Срочное погружение» появился благодаря 
дружбе музея с Союзом ветеранов 4 эскадры подводных лодок Северного 
флота и победе в конкурсе Фонда президентских грантов в 2018 году.  

<> 

Первоисточник: https://www.hibiny.com/news/archive/200699/ 

 

«Научный центр изучения Арктики» потратит 1,5 бюджетных млн 

рублей на конференцию с банкетами 

Служба новостей ЯмалPRO, 26.09.2019 09:30 

В Салехарде в ноябре с размахом пройдет научно-практическая 
конференция «Ямальские гуманитарные чтения». Организация мероприятия 
обойдется окружному бюджету в 1,5 (млн., прим. ред.) рублей. Помимо 
научной работы участников конференции ждут банкеты и кофе-брейки – с 
морепродуктами и блинчиками. Соответствующий тендер появился на 
официальном сайте госзакупок. 

Заказчиком закупки выступило государственное учреждение ЯНАО 
«Научный центр изучения Арктики». Максимальная цена контракта – 1,5 млн 
рублей. Заявки от участников конкурса принимаются до 23 октября, а 24-го 
будут подведены итоги. 

Согласно документации, конференция пройдет в ноябре в течение двух 
дней. В ней примут участие 80 человек. В их числе – не менее 20 чиновников 
и не меньше двух журналистов. 

<> 

Первоисточник: http://www.yamalpro.ru/2019/09/26/nauchnyiy-tsentr-izucheniya-

arktiki-potratit-1-5-byudzhetnyih-mln-rubley-na-konferentsiyu-s-banketami/ 
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Коренные малочисленные народы 

В Арктической стратегии России появится раздел, посвященный 

развитию КМНС  

ЯСИА, 25.09.2019 22:30 || Дьулус Борочков 

В Стратегии развития Арктической зоны РФ до 2035 года появится 
отдельный раздел, посвященный созданию условий для повышения качества 
жизни коренных малочисленных народов Севера. Этот шаг продиктован 
необходимостью учета интересов КМНС в процессе социально-
экономического развития арктических территорий. Об этом заявил 
заместитель министра РФ по развитию Дальнего Востока и Арктики 
Александр Крутиков на выездной сессии Проектного офиса развития 
Арктики в рамках Северного форума в Якутске. 

Александр Крутиков отметил символичность того, что одним из 
первых принятых решений после существенного расширения полномочий 
федерального министерства по развитию Дальнего Востока, начавшего 
курировать российскую Арктику, стало включение в состав арктической 
зоны РФ дополнительно 8 улусов Якутии. «Главное, чтобы это решение 
способствовало ускорению развития данных территорий», – заключил он. 

«Президент страны определил ряд задач – повышение качества жизни в 
Арктике до среднероссийского уровня, ускорение экономического развития 
территорий арктической зоны России, увеличение объемов грузоперевозок 
по Северному морскому пути. Как крупнейший субъект Якутия может 
внести значительный вклад в достижение этих целей», – отметил Крутиков. 

Он подчеркнул важность той работы, которая ведется республикой по 
стратегическому планированию развития своей арктической зоны, указав на 
необходимость синхронизации федеральной и региональной стратегий. 

Замминистра заявил, что в разрабатываемой Стратегии обязательно 
будет учитываться специфика арктической медицины. 

По его словам, необходимо особое внимание уделить ликвидации 
аварийного жилья, большие объемы которого сосредоточены на северных 
территориях страны. «Проблема там стоит более остро, чем в целом по 
стране. Мы в ближайшие годы будем изыскивать средства, чтобы решить ее. 
Для этого требуются дополнительные подходы, основанные на новых 
технологиях или развитии деревянного домостроения», – сказал Александр 
Крутиков. 

Он добавил, что определенным подспорьем может стать ипотека под 
2% на Дальнем Востоке, соответствующее решение о запуске которой 
принято Владимиром Путиным по итогам ВЭФ. 

Крутиков подчеркнул, что тема преодоления цифрового неравенства 
звучала отдельно в ходе заседания президиума Госсовета РФ на Восточном 
экономическом форуме. По его мнению, в приоритетном порядке до 2024 
года должна быть решена проблема доступности цифровой инфраструктуры 
на удаленных территориях ДФО. 

Замруководителя федерального министерства сообщил, что 
принципиально важно добиться поставки продовольствия, жизненно 
необходимых товаров, топлива в рамках северного завоза по ценам, которые 
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будут не выше, чем в европейской части страны. На сегодняшний день 
ведомство прорабатывает с Минэкономразвития России соответствующие 
меры поддержки. 

Первоисточник: http://ysia.ru/v-arkticheskoj-strategii-rossii-poyavitsya-razdel-

posvyashhennyj-razvitiyu-kmns/ 

 

Лучшую кулинарную книгу об арктической культуре питания 

презентовали в Якутске 

Якутия 24, 25.09.19 16:50 

Презентация книги «ЕАЛЛУ: Молодежь коренных народов, 
традиционные знания о культуре питания и изменения в Арктике» прошла в 
столице республики в рамках Северного форума по устойчивому развитию, 
передает телеканал «Якутия 24» со ссылкой на пресс-службу главы и 
правительства региона. 

Издание включает в себя традиционные системы питания 16 коренных 
народов мира. В ее составлении приняли участие члены национальных 
ассоциаций из Канады, Дании, Гренландии, Норвегии, России, США, а также 
члены Международной ассоциации алеутов и Совета саамов. 

Лучшую кулинарную книгу 2018 года по версии Международной 
премии кулинарных книг GourmandAwards в 2019 году издали в русской 
версии. «ЕАЛЛУ» уже получила специальный приз премии 
GourmandCookBookAwards. 

Одним из авторов издания стал Михаил Погодаев, заместитель 
министра по развитию Арктики и делам народов республики. «Через такие 
проекты Якутия продвигает идею о важности сохранения традиций в быстро 
меняющемся мире и необходимости развития собственных направлений в 
экономике», — отметил Погодаев.  

Первоисточник: http://yk24.ru/index/obshhestvo/luchshuyu-kulinarnuyu-knigu-ob-

arkticheskoj-kulture-pitaniya-prezentovali-v-yakutske 

 

Айсен Николаев: На жителей Арктики должен распространяться 

широкий спектр мер господдержки 
ЯСИА, 25.09.2019 18:15 || Дьулустаан Сергеев 

Население, живущее в арктической зоне России, должно пользоваться 
широким спектром мер государственной поддержки, заявил глава Якутии 
Айсен Николаев во время Северного форума по устойчивому развитию, 
который проходит в столице региона. 

26 сентября будет обсуждаться Стратегия развития арктической зоны 
до 2035 года, где Якутия должна внести свои предложения в региональную 
часть документа. 

«В первую очередь это инициативы, связанные с улучшением качества 
жизни людей. Мы считаем, что меры поддержки бизнеса, которые сегодня 
предлагаются в арктической зоне, значительны. Вместе с тем особый упор 
нужно делать на помощь тем людям, которые живут там и сотни лет 
сохраняют свои традиционные культуру, быт, занимаются оленеводством, 
рыболовством, охотой. Необходимо содействие со стороны государства и 
тем, кто работает в промышленности в Арктике, развивает поселки», — 
сказал Айсен Николаев. 
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Он отметил, что у республики уже есть опыт по социальной поддержке 
жителей арктической зоны. Якутия – первый регион в стране, освободивший 
население Арктики от ряда налогов. 

<> 
Первоисточник: http://ysia.ru/ajsen-nikolaev-na-zhitelej-arktiki-dolzhen-

rasprostranyatsya-shirokij-spektr-mer-gospodderzhki/ 
 

Вопросы КМНС рассмотрели с научной точки зрения в Якутске  
ЯСИА, 24.09.2019 22:30 || Артемий Грошев 

Важность научных исследований в деле решения проблемных вопросов 
КМНС рассмотрели участники научно-практической конференции с 
международным участием в Якутске. Мероприятие прошло в рамках 
Северного форума по устойчивому развитию на базе Института 
гуманитарных исследований и проблем малочисленных народов Севера СО 
РАН. 

<> 
Участники сходятся во мнении, что важную роль в современном мире 

играет выявление приоритетов нынешнего состояния и перспектив развития 
северного социума. По итогам конференции будут разработаны 
рекомендации, которые направят правительству Якутии. 

Первоисточник: http://ysia.ru/voprosy-kmns-rassmotreli-s-nauchnoj-tochki-zreniya-v-
yakutske/?utm_source=yxnews&utm_medium= desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2 
Fyandex.ru%2Fnews 

 

Елена Голомарева: Стратегия развития Арктической зоны РФ 
определит пути устойчивого развития коренных народов Севера 

Государственное Собрание (Ил Тумэн) Республики Саха (Якутия), 25.09.2019 
Народный депутат Якутии, председатель постоянного комитета 

Госсобрания (Ил Тумэн) по вопросам коренных малочисленных народов 
Севера и делам Арктики Елена Голомарева 25 сентября выступила на 
четвертой стратегической сессии «Арктика-2035». 

<> 
«Сегодня мы обсуждаем Стратегию развития Арктической зоны 

Российской Федерации и обеспечения национальной безопасности до 2035 
года, основного документа, который определит пути устойчивого развития 
коренных малочисленных народов в будущем», - подчеркнула Елена 
Голомарева. 

В своем выступлении парламентарий акцентировала на необходимости 
сохранения уникальной экосистемы Арктики в условиях глобальных 
изменений климата и активной человеческой деятельности. «Сегодня мы с 
вами наблюдаем, как процессы изменения климата в Арктике принимают 
интенсивный характер, вследствие чего происходят наводнения и лесные 
пожары. Каковы истинные последствия продолжительных лесных пожаров, 
которые произошли нынешним летом, их влияние на здоровье населения 
Арктики, состояние животного и растительного мира предстоит еще изучить 
и оценить. Вопросов много, решить их возможно только при условии 
комплексного решения задач и при поддержке государства», - сказала она. 

<> 
Первоисточник: http://iltumen.ru/content/elena-golomareva-strategiya-razvitiya-

arkticheskoy-zony-rf-opredelit-puti-ustoychivogo 
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Разное 

Координатор ПОРА Андрей Иванов: Россия вступает в новую эпоху 

освоения Арктики  
НИА-Красноярск, 25.09.2019 16:45  

Южный город Сочи не является арктическим регионом России, но тема 

развития Арктики не осталась без внимания участников Форума современной 

журналистики «Вся Россия-2019». Накануне в рамках форума состоялась 

сессия «Россия в Арктике: вторая волна освоения», организатором которой 

выступил Проектный офис развития Арктики (ПОРА). 

<> 

Координатор социальных и просветительских проектов ПОРА Андрей 

Иванов в рамках своего доклада «Россия в Арктике: вторая волна освоения. 

Значение Арктики для России и мира» рассказал о том, почему Арктика 

может быть актуальна для всех регионов России. 

«Мы – северная страна и северный народ по большому счету. Арктика 

для всех нас является объектом внимания, предметом гордости и полем для 

сотрудничества. Задача развития Арктики призвана поднять не только этот 

регион, но и способствовать развитию российской экономики. Россия в 

Арктике вступает в новую эпоху, которую можно назвать новой волной 

освоения Арктики. Первая волна – эпоха романтиков 60-х -70х годов. В этот 

период была создана добывающая отрасль. Задача новой эпохи – развитие 

ресурсного потенциала и реализация транспортного потенциала региона», - 

сказал Иванов. 

<> 
Первоисточник: http://24rus.ru/news/economy/168295.html 

 

Петербургский парламент согласовал кандидатуры вице-губернаторов 

Эдуарда Батанова и Николая Бондаренко  

Петербургский дневник, 25.09.2019 || Андрей Сергеев 

С момента избрания губернатора и официального его вступления в 
должность кадровых перестановок в правительстве не было. Все 
кандидатуры вице-губернаторов, предложенные для согласования 
петербургскому парламенту, – прежние.  

<> 
Напомним, Эдуард Батанов курирует комитеты по делам Арктики, 

инвестициям, развитию транспортной инфраструктуры, транспорта. После 
обсуждения было объявлено голосование. Результаты: 40 – «за», 2 – 
«против».  

<> 

Первоисточник: https://spbdnevnik.ru/news/2019-09-25/peterburgskiy-parlament-

soglasoval-kandidatury-vitsegubernatorov-eduarda-batanova-i-nikolaya-bondarenko 
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Google поменял статус Мурманска 
ТК ТВ-21, 25.09.2019, 13:24 

Мурманск превратился в посёлок городского типа. По крайней мере, об 

этом сказано в поисковике Google. Любой владелец смартфона может прямо 

сейчас проверить это. 

 В то же время, краткое резюме о столице Арктики в «Гугле» гласит, 

что Мурманск всё-таки остаётся городом. 

 <>  
Первоисточник: https://www.tv21.ru/news/2019/09/25/google-pomenyal-status-

murmanska 

 

Моряки Северного флота сыграли в хоккей на Земле Александры 
Лента.ру, 25.09.2019 18:51, 

Арктическая группировка Северного флота сыграла в хоккей на 

острове Земля Александры. Об этом сообщило издание Хибины.com. Матч 

проходил на льду озера мыса Мэри-Хармсуорт.  

<> 

В районе архипелага Земля Франца-Иосифа группировка флота 

проводила военно-практические исследования, а также учения по 

противовоздушной и противолодочной обороне. Они проводили стрельбы по 

воздушным, морским и береговым целям артиллерией и зенитным ракетным 

оружием, а также отработали метание бомб по условной подводной лодке 

противника. 

<> 
Первоисточник: https://lenta.ru/news/2019/09/25/hockey/ 

 

Медведев поздравил с юбилеем ученого-океанолога Артура Чилингарова 
РИА Новости,  25.09.2019 17:28 

МОСКВА, 25 сен - РИА Новости. Премьер-министр РФ Дмитрий 

Медведев поздравил с 80-летием ученого-океанолога, депутата ГД Артура 

Чилингарова и отметил, что он внес огромный вклад в изучение Арктики и 

Антарктики, соответствующая телеграмма опубликована на сайте кабмина. 

<> 

Премьер-министр заметил, что опыт Чилингарова востребован в 

законотворческой и партийной работе, в Русском географическом обществе и 

на посту специального представителя президента по международному 

сотрудничеству в Арктике и Антарктике. 

"Ваша преданность интересам страны служит примером для молодых 

поколений", - заключил Медведев. 
Первоисточник: https://ria.ru/20190925/1559122433.html 

 

Володин отметил вклад Чилингарова в развитие российского 

парламентаризма 
РИА Новости,  25.09.2019 13:00 

МОСКВА, 25 сен - РИА Новости. Спикер Госдумы Вячеслав Володин 

поздравил с юбилеем учёного-океанолога, исследователя Арктики и 
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Антарктики, депутата ГД Артура Чилингарова, отметил его открытость и 

доброжелательность, а также роль в развитии российского парламентаризма. 

В Госдуме в среду открылась фотовыставка, посвященная юбилею 

Чилингарова. Как заявил Володин, Чилингаров - уникальный человек и "ни 

одна выставка не сможет вместить Артура Николаевича и его жизнь". 

<> 

Чилингарова также поздравили руководитель фракции "Единая 

России" Сергей Неверов, лидер КПРФ Геннадий Зюганов, председатель 

"Справедливой России" Сергей Миронов, депутат от ЛДПР Вадим Деньгин и 

первая женщина-космонавт, депутат Госдумы Валентина Терешкова, 

которую с Чилингаровым связывает многолетняя дружба. 

<> 
Первоисточник: https://ria.ru/20190925/1559105170.html 
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